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Геннадий КОСАРЕВ

Боливия, Куба и Гаити
— беднейшие страны Ла�
тинской Америки. Нала�
живание сотрудничества
с ними эксперты называ�
ют «вынужденной форму�
лой», которую официаль�
ному Минску пришлось
изобретать из�за плохих
отношений с Западом.

Во время пребывания
Александра Лукашенко в Ка�
ракасе была достигнута дого�
воренность о развитии бело�
русско�боливийских отноше�
ний по венесуэльскому образ�
цу. Желание сотрудничать с
Беларусью высказал и прези�
дент Гаити Мишель Джозеф
Мартелли.

«Они с удовольствием
возьмут наши тракторы»

— Хотя у Беларуси под
боком Европа — продвинутый
передовой континент, и в прин�
ципе деньги и передовые тех�
нологии надо было бы черпать
оттуда, — считает политолог
Александр Класковский. —
Но мир сужается для белорус�
ского руководства по мере того,
как недемократичная полити�
ка и узколобое противостояние
с Западом ухудшают отноше�
ния именно с передовыми
странами мира, с которыми
стоило бы в первую очередь
дружить, чтобы подтянуться
до их уровня.

Примером того, как может
развиваться сотрудничество
Беларуси с тройкой бедней�
ших стран Латинской Амери�
ки, политолог называет пере�

говоры премьер�министра
России Дмитрия Медведева с
председателем Госсовета
Кубы Раулем Кастро в середи�
не февраля этого года, в резуль�
тате которых была достигнута
договоренность о списании
большей части долга разме�
ром более чем 30 миллиардов
долларов.

— Конечно, они с удоволь�
ствием возьмут наши автобу�
сы, тракторы, но чем они по�
том будут рассчитываться —
большой вопрос. Тут не повто�
рить бы путь СССР, который
бесплатно гнал бедным друзь�
ям свой товар, а потом был вы�
нужден списывать долги, —
опасается Александр Класков�
ский.

Двусторонние отношения
упрутся в бедность партнеров

Эксперт также обращает

внимание на то, что у Морале�
са заканчивается второй срок
пребывания на посту прези�
дента.

— В Боливии президент
избирался на один срок. А
Моралес провел референдум
и выбил себе только второй
срок. Не исключено, что он
возьмет передовой опыт у Лу�
кашенко (все авторитарные
руководители идут по одному
пути) и объявит себя бессмен�
ным президентом, — говорит
Александр Класковский.

Но ни на одном референ�
думе не объявишь свою стра�
ну богатой, поэтому, по мне�
нию политолога, двусторон�
ние отношения будут упи�
раться в бедность партнеров и
их неумение в принципе раз�
вивать эффективные экономи�
ческие связи.

ТТТТТри совета от Утыри совета от Утыри совета от Утыри совета от Утыри совета от Уты
Ута Цапф «полна

пессимизма» в отноше�
нии белорусской ситуа�
ции: «Если у кого�то во�
обще будет возмож�
ность работать с бело�
русами, надо забыть о
политике, тут ничего
не сделаешь».

— За те долгие годы, что
я ездила в Беларусь, я встре�
чала так много прекрасных
людей, — рассказала депу�
тат бундестага от Социал�
демократической партии
Германии, которая на про�
тяжении нескольких лет
возглавляла специальную
рабочую группу Парламен�
тской ассамблеи ОБСЕ (ПА
ОБСЕ) по Беларуси Ута
Цапф в интервью Deutsche
Welle. — Мне до боли жал�
ко, что они вынуждены
жить в такой стране, под та�
ким гнетом. Неправитель�
ственные организации ока�
зывают друг другу поддер�
жку, помогают политзаклю�
ченным, которые пытались

отстоять свои гражданские
и политические права или
боролись за свободу прессы.

Но ни они, ни междуна�
родные структуры ничего
не добились, считает Цапф.

— Напротив, ситуация
такая, что впору впасть в
депрессию. Поэтому меня
порой действительно охва�
тывает отчаяние от того, что
мы ничего не смогли сде�
лать, — сказала немецкий
парламентарий.

На вопрос о том, какая
тактика Евросоюза в отно�
шении Минска была более
эффективной — политика
санкций или политика
сближения через диалог,
Ута Цапф ответила:

— На мой взгляд, ни то,
ни другое ничего не дало.
Англичане вместо выраже�
ния “кнут и пряник” говорят
“палка и морковка”. Сейчас
у нас не осталось в запасе сан�
кций, потому что санкции,
которые ударили бы по про�
стым белорусам, для нас не�
приемлемы. Но и “морков�
ки” в Минске не хотят.

По мнению парламента�
рия, Германия и ЕС делали
Беларуси много “чрезвы�
чайно заманчивых предло�
жений”:

— Тут были и помощь в
развитии инфраструктуры,
и передача ноу�хау, и содей�
ствие в построении правово�
го государства. Чего только
не было, Минску достаточ�
но было согласиться. Но
Лукашенко и его команда
сказали “нет”. Ни санкции
их не напугали, ни наши
предложения не соблазни�
ли. Я считаю, все дело в том,
что для Лукашенко главная
задача — удержаться у вла�
сти.

Своим коллегам по ПА
ОБСЕ, которые в дальней�
шем будут работать с Бела�
русью, Ута Цапф дала бы
три самых важных совета:

— Если вообще будет воз�
можность работать с белору�
сами (а кое у кого такая воз�
можность еще есть), то надо
забыть о политике, тут ни�
чего не сделаешь. Необходи�
мо все силы бросить на со�
циальные и образовательные
проекты — только так мож�
но помочь людям, улучшить

условия их жизни.
— Второй совет — не

надо ждать, что переговоры
с представителями властей
приведут к конкретным ре�
зультатам. Отказываться от
диалога не следует, но не
стоит тратить усилия на по�
иски таких контактов”, —
рекомендует она.

— И третий совет — со�
здавать в самой Германии
возможности для того, что�
бы как можно больше людей
из Беларуси могли хотя бы
на пару месяцев приехать
сюда: на учебу, работу или
в отпуск. Думаю, это помо�
жет разрушить предрассуд�
ки, которые, возможно, еще
сохранились у кого�либо из
белорусов”, — считает де�
путат бундестага.

Ута Цапф возглавляла ра�
бочую группу по Беларуси с
2002 года. Этот пост она остав�
ляет в связи с тем, что приня�
ла решение не участвовать в
выборах в бундестаг, которые
пройдут ближайшей осенью.
Согласно уставу ПА ОБСЕ, ра�
ботать в ассамблее могут толь�
ко действующие депутаты на�
циональных парламентов
стран — участниц ОБСЕ.
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Ігар Карней, Радыё Свабода

Былы акцыянэр фаб�
рык «Камунарка» і
«Спартак», амэры�
канскі бізнэсовец бела�
рускага паходжаньня
Марат Новікаў прака�
мэнтаваў заявы Аляк�
сандра Лукашэнкі на
адрас прэм’ер�міністра
і ўраду.

Аляксандар Лукашэнка
працягвае пагражаць ад�
стаўкай ураду. У «дыкта�
тарскіх замашках» абвінава�
чаны першы віцэ�прэм’ер
Уладзімер Сямашка, у за�
хапленьні лібэральнымі
разважаньнямі і рыначнымі
тэорыямі — міністар эка�
номікі Мікалай Снапкоў, не
разумее ідэю году беражлі�
васьці віцэ�прэм’ер Аляк�
сандар Калінін. Іншы на�
месьнік старшыні ўраду
Анатоль Тозік быў абвінава�
чаны ў тым, што займаецца
ня справай, а балбатнёй і
самалюбаваньнем у СМІ.

Асабліва дасталося прэм�
’ер�міністру Міхаілу Мясь�
ніковічу, якому Лукашэнка
ягоныя пэрспэктывы ак�

БеларБеларБеларБеларБеларууууусь пось пось пось пось пожжжжжаловалась ООН на ЕС и СШАаловалась ООН на ЕС и СШАаловалась ООН на ЕС и СШАаловалась ООН на ЕС и СШАаловалась ООН на ЕС и США
Представитель бело�

русского МИД призвал
Верховного комиссара
ООН по правам челове�
ка обратить внимание
на санкции, введенные
Евросоюзом и США в от�
ношении ряда стран, в
том числе и Беларуси.

Об этом заявил замести�
тель начальника главного
управления многосторонней
дипломатии МИД Евгений
Лазарев, выступая 4 марта
в рамках интерактивного
диалога с Верховным ко�
миссаром ООН по правам
человека в Женеве.

Он также отметил «про�
должающийся географи�
ческий дисбаланс в работе
Верховного комиссара и ее
офиса».

«Основное внимание
продолжает уделяться стра�
нам Юга, при этом без вни�

мания остаются случаи на�
рушений прав человека в
так называемых странах со�
стоявшейся демократии, —
сказал Лазарев. — В своем
докладе о нарушении прав
человека в 2012 году Бела�
русь зафиксировала более
200 наиболее грубых нару�
шений в странах ЕС, Норве�
гии, Швейцарии, США,
Канаде. Верховный комис�
сар и ее многочисленный
аппарат не зафиксировали
ни одного. Только за после�
дние несколько месяцев
грубейшие резонансные на�
рушения прав человека про�
изошли в Германии,
Польше, Великобритании,
Испании, Словении, Бель�
гии, Болгарии, США. Уп�
равление и Верховный ко�
миссар же публично ком�
ментируют только ситуа�
цию в Африке и Азии».

При этом Лазарев под�
черкнул, что Беларусь гото�

ва помогать Управлению
Верховного комиссара ООН
по правам человека в выяв�
лении нарушений прав че�
ловека.

«Полагаем также, что
тотальная зависимость уп�
равления от финансирова�
ния со стороны ЕС и США
фактически парализует его
работу, вынуждает продви�
гать международную пове�
стку дня этих стран, основ�
ным элементом которой
традиционно являются
шантаж и запугивание.
Предлагаем Верховному ко�
миссару официально ини�
циировать консультации по
вопросу увеличения финан�
сирования управления из
бюджета ООН», — сказал
Лазарев.

Он также отметил, что
впервые за историю взаимо�
действия между Беларусью
и Управлением Верховного
комиссара по правам чело�

века (УВКПЧ) начинается
реализация проекта техни�
ческого сотрудничества.
«По просьбе Беларуси в
2013 году управлением бу�
дет реализован проект в
сфере защиты прав челове�
ка в контексте борьбы с тор�
говлей людьми, — сказал
он. — В мае в Минске состо�
ится семинар представите�
лей правоохранительных
органов Группы друзей,
объединившихся в борьбе с
торговлей людьми, в кото�
ром примут участие 22 стра�
ны, наиболее активные в
сфере антитрафикинга, а
также представители меж�
дународных и неправитель�
ственных организаций,
включая УВКПЧ. Особо хо�
тим отметить, что проект в
сфере противодействия
торговле людьми стал воз�
можен в Беларуси благода�
ря финансовой поддержке
России».

рэсьліў дакладна: праваліце
год — пойдзеце ў адстаўку.
Многім урадоўцам наўпрост
была абяцаная турма.

Былы стратэгічны акцы�
янэр кандытарскіх фабрык
«Камунарка» і «Спартак»,
амэрыканскі бізнэсовец бела�
рускага паходжаньня Марат
Новікаў хоць і быў страціў
бізнэс у Беларусі рашэньнем
Аляксандра Лукашэнкі, але
ў дадзеным выпадку незада�
вальненьне прэзыдэнта прэ�
м’ерам падзяляе. Паводле
яго, той жа Міхаіл Мясьні�
ковіч уяўляе сабой абсалют�
на «саўковы» тып кіраўніка,
які фізычна не прыстасаваны
для працы ў рынкавых умо�
вах. Спадар Новікаў расказ�
вае, як у часе апошняга кан�
тактаваньня Мясьніковіч вы�
казаўся наконт высілкаў амэ�
рыканскай кампаніі Новіка�
ва ў справе прасоўваньня бе�
ларускай прадукцыі на за�
межныя рынкі:

«Проста анэкдатычны
выпадак быў. Недзе год
таму прэм’ер�міністар пры�
яжджаў на „Камунарку“, я
быў зь ім на сустрэчы. Мы
зь ім разгаварыліся і ён
пачаў — вось, давай мне эк�
спарт, рэалізацыю і г.д. Я ў

прысутнасьці ўсіх адказ�
ваю: Міхаіл Уладзімеравіч,
мы 11 гадоў таму (цяпер
ужо на год больш) адкрылі
ў Нью�Ёрку цэлую беларус�
кую базу. Вы ўяўляеце? Мы
прадаём ня толькі кандытар�
ку, а прадаём прадукцыю
27 беларускіх прадпрыем�
стваў! Мы прадаём цукар,
прадаём сушкі, макароны,
вырабы ад „Санта Брэмар“,
быхаўскія кансэрвы, прада�
ём барысаўскія сокі, асар�
тымэнт гарадзенскага
„АВС“ і г. д. Міхаіл Уладзі�
меравіч, уяўляеце, — 27
прадпрыемстваў! Пры са�
вецкай уладзе мне б ужо
Героя сацыялістычнай пра�
цы далі…

Ацаніце ўзровень прэм�
’ер�міністра, які гаворыць:
Марат, паслухай, ты ж там
зарабляеш… Вось і ўсё. Што
тады ўвогуле казаць пра ідэ�
алёгію, бізнэс, пра эканомі�
ку дзяржавы? Калі нават
прэм’ер�міністар гаворыць
такое — ты ж, маўляў, за�
рабляеш! Ён мае грошы
лічыць! Ты б лепш палічыў
грошы, якія, дзякуючы
мне, зарабляе Беларусь. Па�
лічыў бы, што гэты інвэстар
прадукцыю 27 прадпрыем�

стваў прадае на тэрыторыі
ЗША, Канады, Паўднёвай
Амэрыкі. Вось хто насамрэч
робіць і прасоўвае беларус�
кую ідэалёгію беларускага
вытворцы. Няўжо гэта неяк
ацэньваецца? Наадварот,
зрабілі з нас жулікаў, разу�
мееце?»

Трымаючы справаздачу
перад Аляксандрам Лука�
шэнкам, Міхаіл Мясьні�
ковіч заявіў, што дзеля
эфэктыўнага прасоўваньня
беларускай прадукцыі за
мяжу патрабуецца «асаблі�
вая сыстэма падтрымкі эк�
спартэраў».

Паводле яго словў, ва
ўрадзе распрацавана 5 схе�
маў падтрымкі экспарту,
згодна зь якімі Банку
разьвіцьця і Міністэрству
фінансаў даручана ў разы
павялічыць аб’ёмы падт�
рымкі. Аднак, удакладніў
старшыня Саўміну, асноў�
ныя экспартэры пакуль
вельмі слаба разгортваюцца
ў гэтым кірунку, таму кад�
ры, якія дапускаюць пад�
зеньне вытворчасьці і экс�
парту, «будуць прыцягвац�
ца да адказнасьці, ажно да
вызваленьня ад пасадаў,
якія яны займаюць».
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Александр Класковский,
naviny.by

Если не изменится
избирательное законо�
дательство, граждан�
ская кампания «Гово�
ри правду» может от�
казаться от участия в
президентских выбо�
рах 2015 года. Такое
заявление сделал 7
марта лидер ГП Вла�
димир Некляев.

Его слова подлили мас�
ла в огонь дискуссии, ко�
торая уже пылает среди
политизированной публи�
ки в социальных сетях:
нужно ли оппозиции идти
на выборы, которых де�
факто нет?

«Говори правду»: но�
вые нотки?

Некоторые политики,
например заместитель
председателя Объединен�
ной гражданской партии
Лев Марголин, уже заяв�
ляли о возможности бой�
кота�2015.

Но если для ОГП такой
лозунг не впервой (партия
пыталась активно бойко�
тировать и прошлогодние
выборы в Палату предста�
вителей), то для ГП — од�
ной из самых заметных
сил белорусской оппози�
ции — это, на первый
взгляд, определенная сме�
на тональности, новые нот�
ки.

Максималисты из оп�
позиции, а особенно сете�
вые тролли уже привыкли
бить эту структуру как раз
за установку на участие в
выборах: мол, играете по
сценарию властей, помо�
гаете легитимировать ре�
жим.

В частности, предста�
вители ГП в прошлом году
шли до конца на парла�
ментских выборах. И хотя
никто не прошел, резуль�
тат нулевым не считают.
Вооружившись неофици�
альным статусом «депута�
тов «Гражданского догово�
ра», они продолжают рабо�
тать в округах с населени�
ем, поднимая свою узна�

ваемость.
Но вот теперь Некляев,

комментируя в интервью
«Еврорадио» ситуацию с
избирательным законода�
тельством, сказал: «Если
все останется так, как есть
и если снова надо будет
проходить через Пло�
щадь, возможно, мы не
будем участвовать в этой
президентской кампа�
нии».

По его словам, реше�
ние «будет зависеть от
того, с какими результа�
тами мы выйдем в 2014
году на финишную пря�
мую к 2015 году».

Власти начали играть с
БДИПЧ

Тема же избирательно�
го законодательства акту�
ализировалась в связи с
прошедшим на днях визи�
том в Минск делегации
БДИПЧ ОБСЕ.

Заместитель министра
иностранных дел Елена
Купчина на встрече с экс�
пертами БДИПЧ 6 марта
заявила, что Беларусь го�
това предметно обсудить
выводы и рекомендации,
которые содержатся в от�
чете миссии наблюдате�
лей ОБСЕ на парламентс�
ких выборах 2012 года.

Соль этих рекоменда�
ций — обеспечить про�
зрачность избирательного
процесса. Однако перспек�
тиву их воплощения неза�
висимые эксперты оцени�
вают сдержанно, а предста�
вители оппозиции — от�
кровенно скептично. По
выражению лидера ОГП
Анатолия Лебедько, влас�
ти «готовы говорить о рас�
становке запятых, но вряд
ли намерены содейство�
вать проведению честных
и свободных выборов».

Во всяком случае, из
комментариев секретаря
Центризбиркома Николая
Лозовика можно заклю�
чить, что идти на ради�
кальное изменение законо�
дательства по ключевым
для оппозиции пунктам
наверху отнюдь не настро�
ены.

«Только бойкот!»
В то же время геополи�

тические соображения

подвигают официальный
Минск к большей гибкос�
ти в отношениях с Запа�
дом. Потому власти, весь�
ма вероятно, поступят в
своем духе — поправят
нормативную базу, регла�
ментирующую избира�
тельный процесс, сугубо
по мелочам, для блезира.

Как тогда быть оппози�
ции? Не пойти на прези�
дентские выборы — пропа�
ганда скажет: слабаки,
трусы, вам же все условия
создали. Ну а пойти, ког�
да подсчет голосов покрыт
мраком, — не означает ли
это и впрямь оказаться ап�
риори марионетками в
спектакле властей? Кос�
метическая правка Изби�
рательного кодекса вряд
ли помешает Александру
Лукашенко в очередной
раз получить нужные
официальные цифры от
ЦИКа.

К тому же Некляев,
как видим, не горит иде�
ей новой Площади (в 2010
году ее разгон повлек за
собой жестокие репрессии
против оппозиции, поднял
уровень страха в обще�
стве).

Тогда что? Неужели
действительно «только
бойкот!», как уже сегодня
повторяют сторонники
простых решений в фейс�
буке и на политических
сайтах?

На 2015 год нужен на�
бор стратегий

«Главная стратегия на�
шей кампании сегодня —
получить поддержку ново�
го большинства», — пояс�
нил в комментарии для
Naviny.by заместитель
председателя «Говори
правду» Андрей Дмитри�
ев. Он считает, что на это
следует нацелиться и всей
оппозиции.

Новым большинством в
последнее время модно на�
зывать тот значительный,
как показывает независи�
мая социология, слой бе�
лорусского электората, ко�
торый разочаровался во
власти, но не торопится
под знамена оппозиции.

Если удастся получить
доверие широкой массы

людей, то демократичес�
кие силы действительно
станут силой, которую
нельзя будет игнориро�
вать, подчеркнул Дмитри�
ев.

В любом случае, счита�
ет он, в конце 2014 года ли�
деры оппозиции должны
честно сказать, какими
ресурсами обладают и ка�
кие цели реальны в 2015
году. А пока нужно дер�
жать в голове разные стра�
тегии — и бойкот, и учас�
тие, в том числе и с Пло�
щадью. Так что ни о какой
смене курса ГП речи не
идет.

В принципе же «бойкот
в сегодняшних условиях
— это стопроцентное попа�
дание в цели власти», до�
бавил Дмитриев, пояснив:
власть заинтересована в
том, чтобы рядовой граж�
данин оставался аполи�
тичным.

Вместо «народного со�
противления» — футбол и
рыбалка

Другое дело, добавляет
аналитик, что «час Ч»
трудно просчитать зара�
нее. Но оппозиции нужно
стучать в двери, чтобы од�
нажды они открылись.

Когда именно могут от�
крыться двери перемен —
«это нетеоретический воп�
рос, ответ на него получа�
ется только практикой,
стуком. Но от бойкота они
не откроются точно»,
убежден Юрий Дракох�
руст.

Во всяком случае, бой�
котами белорусская оппо�
зиция до сих пор ничего
не добилась. Да и вообще
новейшая история, кажет�
ся, не знает примеров па�
дения диктатуры через
бойкот выборов.

Могут возразить: а
многого ли оппозиция до�
билась участием? Слож�
ный вопрос. Но очевидно
то, что перемены в Бела�
руси рано или поздно гря�
дут, и их способны осед�
лать лишь те, кто умеет
действовать в реале.

При этом в ауте могут
оказаться как вялые бой�
котисты, так и вялые уча�
стники электоральных
спектаклей, ныне междо�
усобно ломающие копья в
своем андеграунде.
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С 1 марта ставка
экспортной пошлины
на сырую нефть соста�
вит $ 420,6 за тонну
против $ 403,3 за тон�
ну, установленной с 1
февраля 2013 года
(рост на 4,3%).

Экспортные пошлины
на нефть и нефтепродук�
ты в Беларуси с 1 марта
повышаются до российс�
кого уровня. Такое реше�
ние закреплено постанов�
лением Совета министров
N129 от 26 февраля 2013
года, текст которого опуб�
ликован на официальном
сайте белорусского прави�
тельства.

Единая ставка экспор�
тной пошлины на светлые
и темные нефтепродукты
(кроме бензина), которая
с 1 октября 2011 года
унифицирована на уровне
66% пошлины на нефть, с
1 марта 2013 года соста�

Для тогДля тогДля тогДля тогДля того чтобы открыть в Минско чтобы открыть в Минско чтобы открыть в Минско чтобы открыть в Минско чтобы открыть в Минске ке ке ке ке кафеафеафеафеафе
на 50 мест, нужна 50 мест, нужна 50 мест, нужна 50 мест, нужна 50 мест, нужен миллион доен миллион доен миллион доен миллион доен миллион долларовлларовлларовлларовлларов
Ольга Алимова, БелаПАН

Такую цифру на�
звал директор столич�
ных ресторанов
«Камянiца», «Бело�
русская корчма» и
«Огинский» Сергей Чег�
ринец.

В эту сумму, пояснил
он, входит долевое строи�
тельство объекта под рес�
торан или кафе и расходы
на оборудование его тех�
нологической линией.

— Пятьдесят процен�
тов площадей любого рес�
торана занимает не торго�
вый зал, а помещения, не�
обходимые для приготов�
ления. Для того чтобы со�
блюдать все режимы хра�
нения, объект должен об�
ладать восемью холодиль�
ными агрегатами с разны�
ми температурными ре�
жимами, — рассказал ре�

сторатор.
Кроме того, в расход�

ную часть этого бизнеса
входит охранная сигна�
лизация помещений, ус�
тановка которой обойдет�
ся примерно в 100 милли�
онов рублей.

По словам Чегринца,
для того чтобы в Минске
стало больше пунктов об�
щественного питания, не�
обходимо наличие аренд�
ных площадей и квали�
фицированного персона�
ла:

— На сегодняшний
момент 99% людей, кото�
рые приходят в заведе�
ния в качестве официан�
та и повара, считают эти
профессии временными.
Большинство из них полу�
чают высшее образова�
ние.

По словам учредителя
сети ресторанов “Старый
город”, “Пинта” и
People’s Татьяны Галузы,

с одной стороны, клиен�
ты, в том числе приез�
жие, отмечают душев�
ность белорусского обще�
пита, с другой — офици�
анты и администраторы
“не совсем соответствуют
тому уровню”, который
хотели бы видеть соб�
ственники заведений.

На проблему подбора
персонала обратил внима�
ние и директор рестора�
нов “Лисья Нора” и “Ста�
рая традиция” Алексей
Савельев.

— Есть люди, которые
способны открыто об�
щаться с клиентом. Но, к
сожалению, спрос на пер�
сонал растет, и выбирать
приходится уже из совер�
шенно разных людей.
Придется приходить к
системе стандартов, —
подчеркнул он.

В Беларуси, считает
Савельев, нет стратегии
развития общепита:

— Конечно, если мы,
грубо говоря, не заботим�
ся о том, чтобы развивать
собственный бизнес, то
можно приглашать зару�
бежные сети. С другой
стороны, сегодняшние ус�
ловия, которые созданы
для работы общепита, они
все�таки больше нацеле�
ны на работу, пусть бело�
русских, но сетей.

По информации глав�
ного управления потреби�
тельского рынка Минго�
рисполкома, в городе ра�
ботает 1.463 объекта об�
щественного питания на
74 тысячи мест без учета
столовых предприятий.
Среди них — 139 ресто�
ранов, 348 кафе, 278 ба�
ров и около 700 закусоч�
ных и кафетериев. Сегод�
ня на 1.000 человек при�
ходится 39 мест. К 2015
году этот показатель пла�
нируется довести до 45
мест.

вит $ 277,6 за тонну про�
тив $ 266,2 за тонну в
феврале текущего года.
Такая же пошлина уста�
новлена на бензол, толуол,
ксилолы.

На товарные бензины
и прямогонный бензин
ставка вывозных тамо�
женных пошлин, исходя
из коэффициента 0,9, со�
ставляет $ 378,6 на тонну
вместо $ 363 на тонну в
феврале.

Вместе с тем пошлина
на пропан, бутаны, эти�
лен, пропилен, бутилен и
бутадиен, прочие сжи�
женные газы снижается с
$ 200,3 до $ 131,4 на тон�
ну.

К а к  р а н е е  с о о б щ а �
лось, Россия, согласно
постановлению прави�
тельства, с 1 марта 2013
года производит повы�
шение ставок экспорт�
ных пошлин на сырую
нефть и нефтепродук�
ты.

Беларусь с 2010 года
полностью унифицирова�
ла ставки экспортных та�
моженных пошлин на
нефть и нефтепродукты до
российского уровня. Кро�
ме того, Беларусь, в соот�
ветствии с межправсогла�
шением от 9 декабря 2010
года, которое регулирует
механизм распределения
экспортных пошлин на
нефть и нефтепродукты,
перечисляет в бюджет РФ
весь объем экспортных по�
шлин на нефтепродукты,
полученные из российс�
кой нефти.

Экспортные пошлины
на нефтепродукты, выра�
ботанные из нефти, проис�
ходящей из третьих
стран, поступают в бело�
русский бюджет.

Также, согласно доку�
менту, с 1 января 2011
года Россия поставляет в
Беларусь беспошлинно
весь объем нефти.

В 2012 году Беларусь

перечислила в бюджет
России $ 3,8 млрд вывоз�
ных таможенных пошлин
на нефтепродукты, полу�
ченные из российской не�
фти против $ 3,07 млрд в
2011 году.

Ранее также сообща�
лось, что правительство
РФ утвердило новую схе�
му расчета экспортных
пошлин на нефтепродук�
ты, которая действует с 1
октября 2011 года. В со�
ответствии с ней предель�
ный коэффициент при
расчете ставок пошлин на
нефть снижен с 65% до
60%. Согласно этой схе�
ме, экспортная пошлина
на темные нефтепродукты
увеличена с 47% до 66%
от пошлины на нефть.

Пошлина на дизельное
топливо осталась на уров�
не 66% от пошлины на
нефть, а пошлина на все
виды бензинов составля�
ет 90% от пошлины на
нефть.
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Геннадий КОСАРЕВ

Кто больше пугает
белорусов: «грибок�неви�
димка», который лопа�
ет одну за другой долла�
ровые купюры, или об�
вал национальной валю�
ты?

Долларовые купюры
«съедает» невидимый гри�
бок — «Народная газета»
предостерегает белорусов
от хранения наличных дол�
ларовых купюр, поскольку
в случае повреждения бан�
кнот грибком могут возник�
нуть трудности с их прода�
жей в обменных пунктах.

— Вообще�то чтобы
съесть доллар, надо иметь
слишком большие зубы. А
вот в части того, что деньги
надо держать в банках, я со�
гласен. Нечего хранить их
где�то дома, в чулках, —
считает бывший глава На�
ционального банка Белару�
си профессор Станислав
Богданкевич.

— Почему же белорусы
до сих пор стараются хра�
нить свои деньги, особенно
в инвалюте, дома, а не до�
веряют их финансовым ин�
ститутам, в первую оче�

редь, банкам?
— Ну, во�первых, не так

уж много денег они хранят
у себя. Я думаю, что значи�
тельные суммы все�таки
находятся в банках. А во�
вторых, сказывается недо�
верие к банковской систе�
ме, опасение того, что влас�
ти могут вмешаться, не вы�
дать деньги по первому тре�
бованию, запретит их выда�
чу или выдавать в рублях.
Это все мифология, но в че�
ловеческом сознании такие
страхи остаются.

— А насколько все же
они обоснованы?

— Я думаю, в настоя�
щее время они мало обосно�
ваны. Но в условиях обва�
ла, кризиса могут иметь ос�
нование. Ведь власть дей�
ствует иногда «по поняти�
ям», а не по закону. И эта
боязнь наученного жизнью
белоруса связана именно с
таким поведением властей.

Но я эти страхи не под�
держиваю, потому что сей�
час ситуация не «аховая».
Еще есть резервы в Нацио�
нальном банке — 8 милли�
ардов долларов, есть резер�
вы неденежные, активы,
которые можно продать
олигархам в любой период
времени.

Кроме того, кризис в
Беларуси не является та�
ким глобальным. Есть про�
сто кризис плохого хозяй�
ствования, крайне низкая
эффективность. Вот как
сказал в своем докладе на
заседании правительства
министр экономики Сноп�
ков, за семь лет инвестиции
в основные фонды состави�
ли 31,5 миллиарда долла�
ров. И эти инвестиции по�
зволили получить добавоч�
ную стоимость только 19
миллиардов долларов. Это
же признание провальной
модели экономического
развития, крайней неэф�
фективности этой модели
управления государствен�
ными предприятиями.

Или другой момент.
ВВП в 2012 году составил
63 миллиарда долларов, на�
селение — 9,5 миллиона
человек. Поделив, получа�
ем, что на душу населения
приходится валового про�
дукта 6,5 тысячи долларов.
А в Финляндии — 51 тыся�
ча долларов. Допустим, у
нас не все рассчитано по ры�
ночной цене, то есть, газ,
нефть поступают по дешев�
ке, многое другое. Но даже
если мы умножим на три
тот ВВП на душу населе�

ния, который показывает
государственная статисти�
ка, он будет менее 20 тысяч
долларов. А в Евросоюзе в
среднем 45 тысяч долларов
на душу, и даже в архикри�
зисной Греции он составля�
ет 30 тысяч долларов на
душу населения.

Все это свидетельство
крайне низкой эффектив�
ности, но это не значит, что
немедленно может про�
изойти обвал банковской
системы. Поскольку резер�
вы есть не только в золоте и
в валюте, но и в непродан�
ных активах.

— Куда бы вы посовето�
вали людям вкладывать
деньги, если не держать их
дома: в банки на депозиты,
вкладывать в облигации?

— Можно и то, и другое.
Я не предвижу обвала в те�
чение ближайшего года.
Еще и кредиты получим от
ЕврАзЭС почти миллиард
долларов, власти размеща�
ют бонды в Европе и на Вос�
токе, экономика до конца
еще не закредитована. Она
просто крайне неэффектив�
на, и уровень жизни низ�
кий. Но это уже другой воп�
рос, это не говорит о том,
что все так плохо. Будем
жить бедно, но счастливо.

Россия и БеларРоссия и БеларРоссия и БеларРоссия и БеларРоссия и Беларууууусь не достигсь не достигсь не достигсь не достигсь не достигли кли кли кли кли консенсонсенсонсенсонсенсонсенсууууусасасасаса
по топливному баланспо топливному баланспо топливному баланспо топливному баланспо топливному балансу на 2013 гу на 2013 гу на 2013 гу на 2013 гу на 2013 гододододод
Алексей Орешко, «Бела'
ПАН»

Россия и Беларусь про�
должают искать консенсус
по топливному балансу на
2013 год, сообщил журнали�
стам госсекретарь Союзно�
го государства Григорий
Рапота. Вопрос топливно�
го баланса двух стран об�
суждался 28 февраля на за�
седании группы высокого
уровня (ГВУ) Союзного го�
сударства.

В заседании принимала
участие белорусская делега�
ция во главе с сопредседате�
лем (ГВУ), председателем
правления Банка развития
Сергеем Румасом. От россий�

ской стороны сопредседате�
лем группы является первый
вице�премьер Игорь Шува�
лов.

“Минэнерго России взяло
тайм�аут, поскольку сейчас
идут интенсивные перегово�
ры с энергетиками Беларуси,
в ближайшее время должен
быть уже какой�то результат,
он должен быть представлен
группе высокого уровня, гла�
вам правительств и главам го�
сударств (России и Белару�
си)”, — цитирует госсекрета�
ря Союзного государства аген�
тство РИА Новости.

Как сказал Рапота, на се�
годня баланса нет и он не бу�
дет подписан по итогам засе�
дания Высшего государствен�
ного совета Союзного государ�
ства России и Беларуси (пла�
нируется 15 марта), посколь�

ку такие документы подписы�
ваются по итогам Совета ми�
нистров СГ.

По его словам, на заседа�
нии группы высокого уровня
также обсуждался вопрос фи�
нансирования строительства
АЭС в Беларуси. В основном
рассматривались вопросы тех�
нологического характера —
кредитов, гарантий под кре�
диты. Рапота добавил, что фи�
нансирование АЭС проводит�
ся и будет проводиться с тем,
чтобы станция была построе�
на в обозначенные сроки.

Напомним, переговоры о
поставках нефти ведутся с
октября 2012 года. Белорус�
ская сторона настаивала на по�
лучении из России 23 млн
тонн нефти, Россия же пред�
лагала подписать баланс в
объеме 21 млн тонн.

11 декабря Александр
Лукашенко заявил, что рас�
считывает подписать баланс
на поставку нефти в ближай�
шие недели, а также сооб�
щил, что Россия согласна на
поставку 23 млн тонн нефти
на условиях взаимной постав�
ки Беларусью высокооктано�
вого бензина. Такие условия
приемлемы для Беларуси,
сказал Лукашенко. Хотя и
добавил: “Это противоречит
духу Единого экономическо�
го пространства и союза, ко�
торый мы строим, — здесь
должна быть свобода переме�
щения товаров”.

19 декабря вопрос о по�
ставках нефти обсуждался в
Москве на встрече Лукашен�
ко с Владимиром Путиным,
однако подробности не сооб�
щались.
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ГГГГГлава Нацбанклава Нацбанклава Нацбанклава Нацбанклава Нацбанка призналась,а призналась,а призналась,а призналась,а призналась,
за что на нее обижался зятьза что на нее обижался зятьза что на нее обижался зятьза что на нее обижался зятьза что на нее обижался зять
Николай Мачекин

Накануне Междуна�
родного женского дня На�
дежда Ермакова расска�
зала, что ей не нравится
в своем характере, за что
на нее обижался зять и
почему она не любит хо�
дить по магазинам.

� Надежда Андреевна,
вам ежедневно приходится
принимать важные реше�
ния, брать ответственность на
себя. Легко ли всегда быть
сильной, уверенной в себе
женщиной?

� Не знаю, легко или слож�
но, потому что не отношу себя
к таковым. Да и утверждать
однозначно, сильная ты или
слабая, тоже нельзя. Я бы ска�
зала, что я обычная женщи�
на. А принимать решения, хо�
чешь не хочешь – все равно
надо. К тому же, как мне ка�
жется, к этому привыкаешь.
Хотя есть такая песня –
“Сильная женщина”, и она
мне очень нравится. Слушая
ее, хочется быть сильной.

� Многие воспринимают
вас как требовательного и ре�
шительного руководителя.
Но наверняка доля романтиз�
ма присутствует в вашем ха�
рактере?

� Если честно, то я не знаю,
есть ли во мне романтизм.
Например, дети считают, что
эта черта присутствует в
моем характере. (Смеется.)
Но в чем она выражается, я не
могу сказать. Может быть, в
том, что иногда мне хочется
окунуться с ними в юность,
“подетиниться”, что ли. Мо�
жет быть, все�таки во мне есть
какой�то романтизм. Но учи�
тывая, что большую часть сво�
ей жизни провожу на работе
или занимаюсь официальны�
ми вопросами, то просто не
замечаю этого. Иногда дело�
вой стиль жизни, к которому
я привыкла, мешает мне в об�
щении с близкими людьми.
Мне дочки говорят: “Мама,
ты не можешь нормально с
нами разговаривать. Снова у
тебя командный тон”. Но это
у меня, скорее, уже в крови.
Наверное, это плохо. Дома
нужно быть немного другой.

� Что вас больше всего
раздражает в людях?

� Леность, тупость, непо�
воротливость, медлитель�
ность. Возможно, медлитель�
ность в некоторых людях
природой заложена, но меня
это раздражает. Я сама даже
по кабинету быстро хожу и
требую от всех подчиненных,
чтобы быстро двигались.
(Смеется.) Жизнь такая ко�
роткая, времени не хватает,
а сейчас, в век интернета, со�
временных технологий, все
должны двигаться быстро.
Не только физически. Надо
быстро думать.

� Именно поэтому вы все
успеваете при такой загру�
женности?

� А я и не успеваю всего
того, что хотела бы сделать.
Времени на себя остается мало
– буквально несколько часов.
А в выходные хотя бы по ча�
сику стараюсь провести с вну�
ками. Часик с одним, часик с
другими. У меня их трое.

А если остается, напри�
мер, час свободного времени,
то иногда даже не знаю, куда
его девать. Я не позволяю
себе сесть на диван и вклю�
чить телевизор. Только ново�
сти смотрю. Может, это и
плохо. Но я привыкла, что
мне всегда нужно что�то де�
лать.

� А внуки не обижаются,
что редко вас видят?

� Нет. Хотя старшие гово�
рят, что хотели бы больше об�
щаться с бабушкой. Раньше
только зять обижался. Гово�
рил: “Почему теща редко к
нам приходит в гости, поче�
му не остается у нас ноче�
вать?”. Ну а когда сам занял
ответственную должность, то
сказал: “Теперь я тещу пони�
маю”.

� В свободное время вы
любите готовить, ходить по
магазинам?

� Я сейчас живу одна, по�
этому обхожусь завтраком и
ужином на скорую руку. А
раньше, когда дети жили со
мной, любила готовить, дру�
зей дома принимать. Фир�
менные блюда, которые обя�
зательно должны были стоять
на столе, � это кролик туше�
ный с запеченным картофе�
лем, тушеная утка с кваше�
ной капустой, блины с гриба�
ми, с творогом, мясо по�фран�
цузски. Сейчас ничего этого
не делаю, нет необходимости.

Что касается магазинов,
то иногда хочется просто
пройтись. Но как пойдешь,
так обязательно что�нибудь
купишь. (Смеется.) С другой
стороны, иногда надо и поба�
ловать себя чем�нибудь… Вот
вчера мы с дочкой прошлись
по рынку. Идешь, а на тебя
все смотрят, подходят, зада�
ют вопросы или просто здо�
роваются. Я стесняюсь это�
го, поэтому сейчас в магази�
ны стараюсь ходить меньше.

Как не придешь, сразу
подбегает продавец и начи�
нает ухаживать � спрашива�
ет, что мне показать. А мне
ничего не надо, просто хочу
походить, посмотреть. Если
бы так подбегали ко всем, то
это было бы нормально, а ког�
да только ко мне, то чувствую
себя неуютно.

� А какая пора года нра�
вится вам больше? Где и как
вы проводите отпуск?

� Больше всего люблю
осень – спокойную, разме�
ренную. Даже позднюю, се�
рую, когда на деревьях уже
нет листьев.

В отпуске предпочитаю
отдыхать в белорусском сана�
тории, как правило, два раза
в год, с подругами. Не люб�
лю уезжать за границу � там
не отдохнешь душой, как у
нас.

� Надежда Андреевна, у
вас много друзей? Что вы
больше всего в них цените и
часто ли они обращаются к
вам за помощью?

� Друзей у меня много. И
за помощью обращаются ча�
сто. Хотя есть и те, которые
забывают, что когда�то были
друзьями. Но это, наверное,
естественно. Я не обижаюсь.
Среди моих друзей есть и
женщины, и мужчины. И эта
дружба проверена не просто
годами, а десятилетиями.

� То есть вы считаете, что
дружба между женщинами
бывает?

� Конечно. У меня есть
подруги, с которыми мы дру�
жим более двадцати лет.

� Надежда Андреевна, вы
следите за тенденциями в
моде? Какой одежде в своем
гардеробе вы отдаете пред�
почтение? А в чем вам удоб�
нее быть одетой, например,
на даче?

� Я обязана следить за мо�

дой, даже если бы и не хоте�
ла. Предпочитаю носить де�
ловые костюмы, потому что
большая часть моей жизни
проходит на работе. А на даче
самый удобный вариант –
капри, майка и легкие тап�
ки.

� Кого из современниц,
исторических личностей
или литературных героев вы
могли бы назвать близким по
духу?

� Я никогда не думала о
том, на кого хотела бы быть
похожей. Мне всю жизнь хо�
телось быть просто хорошим
порядочным человеком. Но,
наверное, так же, как и все
женщины, я всегда хотела
быть красивой. Помню, в
юности, когда видела в кино
или по телевизору какую�
нибудь актрису, хотела быть
на нее внешне похожей. А
сейчас, когда смотрю на акт�
рис или певиц, то мне кажет�
ся, что я такая же красивая.
(Смеется.)

А вот дети мне говорят,
что я могла бы сравнить себя
с Маргарет Тэтчер. Мол, я та�
кая же железная и вредная.
На что я говорю им: “Но вы
же у меня хорошие выросли,
значит, я нормальная мама”.

� А если бы вам предста�
вилась возможность вернуть�
ся на несколько лет назад, что
бы вы изменили?

� Наверное, ничего не ста�
ла бы менять в своей жизни.
Это что�то из области фанта�
стики, а я не люблю фанта�
зировать. Иногда, как любой
человек, задумываюсь: а как
было бы, если бы… Но было
бы все так же � каждому судь�
бу предопределяет Господь.

� Получается, что вы ве�
рите в судьбу?

� Я верю в то, что у каждо�
го есть своя дорога. Может
быть, это можно назвать и
судьбой. Например, в юнос�
ти я хотела стать геологом. Но
родители не разрешили мне
поступать в геологоразведоч�
ный техникум. Видимо, это
стало одним из судьбоносных
моментов в моей жизни. Ког�
да надо было выбирать, куда
пойти учиться, я просто, как
говорится, “ткнула пальцем”
в газету, где был напечатан
список учебных заведений
для поступления. Попала в
Пинский учетно�кредитный
техникум. Туда и поступила.
Вот это, наверное, и предоп�
ределило мою дальнейшую
судьбу.

� Сейчас, можно сказать,
вы считаете деньги всей стра�
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ны. А что в школе у вас было
по математике?

� И в школе, и в технику�
ме у меня с математикой
было отлично. Хотя слукав�
лю, если скажу, что мне да�
валось это легко. Мне вообще
в жизни ничего просто так не
давалось. Помню, что мне
нравилась и алгебра, и гео�
метрия. А вот в институте,
когда началась высшая мате�
матика, сразу было сложно�
вато. Но когда начинаешь ее
понимать, то это как песня.

И, кстати, у меня всегда
была хорошая память на
цифры. Могу даже сказать,
на какой странице написано
то или иное число. А вот на
фамилии и лица у меня па�
мять хуже.

� А часто встречаетесь с
одноклассниками?

� С одноклассниками
практически не вижусь. А вот
с однокурсниками из техни�
кума и института встречаем�
ся часто. Недавно к одной
подруге ездили на юбилей.
Скоро и у меня будет юби�
лей – тогда друзья ко мне
приедут.

� Завтра во всем мире бу�
дут отмечать Международ�
ный женский день. А какие
необычные подарки вам да�
рили на 8 Марта?

� Как должностному лицу
мне постоянно дарят цветы.
Я их внутренне не восприни�
маю и всегда передариваю.
Бывает, что не остается ни
одного букета для себя. А вот
один необычный подарок у
меня в жизни был. Знамени�
тый белорусский компози�
тор Измаил Капланов, кото�
рый, к сожалению, ушел из
жизни чуть меньше двух лет
назад, в свое время подарил
мне песню – “Надя–Надей�
ка”. Сам ее и исполнил. Сей�
час эта песня у меня хранит�
ся на диске, как память.

� В одном из интервью вы
сказали, что половину своей
зарплаты отдаете на благо�
творительность. Что вас по�
будило заняться этим благо�
родным делом?

� Во�первых – вера в Ис�
тину. Во�вторых, мои дочери
уже замужем, они обеспече�
ны, устроены в жизни. Мне
не нужно им помогать, поэто�
му у меня появилась возмож�
ность поделиться с нуждаю�
щимися. Ну а, в�третьих, по
линии Союза женщин (На�
дежда Ермакова – председа�
тель ОО “Белорусский союз
женщин”. � Прим. “ЗН”) мы
бываем в детских домах, ин�

тернатах. Часто приходится
видеть, что детям нужна по�
мощь. Когда ты помогаешь
людям, то Бог помогает и
тебе. Не обязательно матери�
ально. В другом. Я это ощу�
щаю.

� Какой совет вы могли бы
дать женщинам, желающим
достичь высот в бизнесе?

� В первую очередь, ни�
когда нельзя ставить семью
на второй план ради дости�
жения успеха. Главное для
женщины, в общем, так же
как и для мужчины, – это
семья. Не будет семьи – не
будет успеха, и ты просто ста�
нешь “сухарем”. И в опреде�
ленный момент почувству�
ешь, что жизнь не удалась. А
чтобы добиться успеха, нуж�
но просто работать, не ле�
ниться, не сидеть на диване.
Конечно, это трудно, особен�
но когда есть дети – их нуж�
но накормить, уроки с ними
выучить, в школу отправить
и в то же время заниматься
собой. Это сложный труд.

А еще очень важно стать
хорошей мамой. Мне вспом�
нился фильм “Однажды,
двадцать лет спустя”, где ге�
роиню Натальи Гундаревой
спросили: “Кем ты работа�
ешь?”, а она ответила: “Я �
мама”. “А чего ты ждешь от
жизни?” � удивились те. “Ре�
бенка” � ответила она. Для
каждой настоящей женщи�
ны это – великое достижение.

Накануне 8 Марта хочу
поздравить всех женщин с на�
ступающим праздником и
пожелать им только одного –
любви. Любите себя и весь
мир – тогда все будет хорошо.

Надежда Ермакова
Родилась: д. Розальмово

(Могилевская область), 19 ап�
реля 1953 года

Образование: в 1971 году
окончила Пинский учетно�
кредитный техникум Гос�
банка СССР, в 1978 году окон�
чила Белорусский государ�
ственный институт народно�
го хозяйства им. В. В. Куй�
бышева

Карьера: с 2011 года Пред�
седатель правления Нацио�
нального банка Республики
Беларусь, заслуженный эко�
номист Республики Бела�
русь, почетный работник бан�
ковской системы Республики
Беларусь, председатель обще�
ственного объединения “Бе�
лорусский союз женщин”

Семья: дочери – Наталья
и Юлия, трое внуков – Ни�
кита, Ульяна и Михаил, зя�
тья – Алексей и Александр

ЖЖЖЖЖонкіонкіонкіонкіонкі
палітвязьня�палітвязьня�палітвязьня�палітвязьня�палітвязьня�
распавялі,распавялі,распавялі,распавялі,распавялі,
як выгяк выгяк выгяк выгяк выглядаелядаелядаелядаелядае
штодзённаештодзённаештодзённаештодзённаештодзённае
жыцьцё безжыцьцё безжыцьцё безжыцьцё безжыцьцё без
каханыхкаханыхкаханыхкаханыхкаханых

У Беларускім
доме ў Варшаве ад�
былася сустрэча з
жонкамі цяпе�
рашніх ды былых
палітвязьняў пад
дэвізам «Беларусь —
гэта жанчына».

У сустрэчы ўзялі
ўдзел Марына Ада�
мовіч (жонка Мікалая
Статкевіча), Наста
Дашкевіч (жонка
Змітра Дашкевіча), чые
мужы�палітвязьні нада�
лей застаюцца ў турме,
а таксама Вольга Банда�
рэнка — жонка Зьмітра
Бандарэнкі, вызвалена�
га з калёніі ў красавіку
2012 году.

У часе спатканьня,
якое вёў дэпутат Эўра�
пейскага парлямэнту
Марэк Мігальскі (яго�
ны офіс дапамог арган�
ізаваць імпрэзу), жан�
чыны распавялі пра тое,
як выглядае іхнае штод�
зённае жыцьцё без ка�
ханых.

Марына Адамовіч:
«Беларусь — гэта жан�
чына, гэта жаночая
краіна. На жаночых
плячах стагодзьдзямі
гісторыя гэтай краіны
трымалася. Што да
маёй асабістай сытуа�
цыі, дык яна ўжо трэці
год не зьмяняецца.
Дзякуючы вось Вользе
Бандарэнцы, якая
сядзіць побач, мы пера�
жылі яе разам. Я ня ве�
даю, як склаўся б мой
асабісты лёс, калі б на
пачатку ўсіх гэтых пад�
зеяў Вольга на прыступ�

ках СІЗА КДБ не сказа�
ла: дзяўчыны, нам трэ�
ба аб’ядноўвацца».

Наста Дашкевіч у
сваю чаргу ўзгадвала
пра шлюб з палітвязь�
нем Зьмітром Дашкеві�
чам.

Наста Дашкевіч:
«Журналісты часта пы�
таюцца: ці варта было
два гады змагацца за
пашпарт дзеля таго, каб
на сем хвілінаў паба�
чыць каханага чалаве�
ка? Безумоўна, для
мяне гэта дзіўнае пы�
таньне — канешне каш�
тавала! Варта было зма�
гацца, каб дакрануцца
прынамсі да каханага
чалавека, якога я ня ба�
чыла два гады!»

Між тым Вольга
Бандарэнка казала пра
тое, што яна цяпер зна�
ходзіцца ў лепшай сы�
туацыі, чымсьці Мары�
на ды Наста, бо яе муж
— побач, хаця і давяло�
ся выехаць за мяжу.

Вольга Бандарэнка:
«Нам было лягчэй.
Нам, жонкам змагароў
— Марыне, Насьце. А
вось цяжэй за ўсё, ба�
дай, было жонкам і сва�
якам тых, хто 19 сьнеж�
ня трапіў у вязьніцы
выпадкова. Бо яны не
былі падрыхтаваныя.
Мы, вядома, таксама
падрыхтаваныя не
былі, бо цяжка падрых�
тавацца да сытуацыі,
калі твайго мужа кіда�
юць у вязьніцу і ты ня
ведаеш, што зь ім,
лістоў не было. Калі
проста ня ведаеш, ці
жывы ён».
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«У этой трагедии есть еще один аспект,«У этой трагедии есть еще один аспект,«У этой трагедии есть еще один аспект,«У этой трагедии есть еще один аспект,«У этой трагедии есть еще один аспект,
о ко ко ко ко котором все почему−то моотором все почему−то моотором все почему−то моотором все почему−то моотором все почему−то молчат»лчат»лчат»лчат»лчат»
Светлана Калинкина,
«Народная воля»

У трагедии с погиб�
шим прямо возле школы
под колесами авто Вла�
диком Грудьевым слу�
чилось продолжение.
Родственники претен�
дуют на крупную мо�
ральную компенсацию и
по закону имеют на это
полное право.

Но если говорить не
только о законе, то в этой
истории еще сказано не
обо всем.

Юрий Зиссер правиль�
но сформулировал, что
изначально это трагичес�
кое происшествие было
воспринято с точки зре�
ния “презумпции винов�
ности богатых”. Хотя по�
нятно, что в той ситуации
мог оказаться абсолютно
любой водитель и абсо�
лютно любой ребенок. По�
тому что нельзя эконо�
мить на ограде школ, на
освещении территорий,
где в вечернее время мно�
го детей; нельзя устраи�
вать проезды прямо по
школьному двору или
спокойно взирать на такие
“запрещенные проезды”,
которым нет альтернати�
вы. Теперь даже ГАИшни�
ки намекают, что приго�
вор водителю мог бы быть
иным, вот только виноват
адвокат...

Но не говорят о дру�
гом.

Мне приходилось стал�
киваться с ситуациями,
когда люди настолько хо�
тели наказания за смерть
в ДТП своих близких, что
становились просто одер�
жимы этой идеей. По�
мню, родственника одной
нашей сотрудницы мы
вместе с его адвокатом
просто уговаривали согла�
ситься на денежную ком�
пенсацию, потому что
смерти его жены водитель
очевидно не хотел, не мог
ее предвидеть и предотв�

ратить. Но человек твер�
до стоял на своем: “Не
возьму ни копейки, буду
добиваться тюрьмы”.
(Кстати, в итоге от денег,
которые водитель ему сам
предлагал, отказался, но
и тюрьмы для негo не до�
бился).

В ситуации с Влади�
ком родственники сразу
взяли деньги. Потом, ког�
да водителя арестовали,
мама Владика даже обе�
щала пойти к следовате�
лю и написать ходатай�
ство, чтобы его освободи�
ли. Но почему�то не дош�
ла. Тем не менее, на суде
водитель заявил, что чем
бы ни закончился про�
цесс, он обязуется помо�
гать этой женщине,
сколько будет жить. Это
впечатлило даже судью.
Она несколько раз спра�
шивала: “Потерпевшие,
что вы скажете, от этого
зависит приговор?” По�
терпевшие попросили
осудить по всей строгос�
ти.

Осудили. Приговор �
четыре года.

Теперь мама, бабушка
и дедушка погибшего
Владика хотят еще 400
миллионов рублей в каче�
стве компенсации мо�
рального ущерба. Будто в
колонии несчастный води�
тель, тоже ставший жерт�
вой этой трагедии, может
заработать такие деньги.

Если в данном случае
именно деньги помогут
облегчить горе матери, у
которой погиб единствен�
ный сын, давайте все вме�
сте скинемся, потому что
вопрос не в деньгах. И
даже не в сроке заключе�
ния для водителя. По�
сколько ни одно, ни дру�
гое принципиально ни на
что не влияют.

У этой трагедии есть
еще один аспект, о кото�
ром все почему�то молчат.
Причем, в странах, где
существует ювенальная
юстиция, именно он вы�
шел бы на первый план.

Главными были бы не во�
дитель, не марка его ма�
шины, не дорога и не то,
правильно ли были рас�
ставлены дорожные зна�
ки. Главным был бы воп�
рос: как получилось, что
ребенок находился на
улице без сопровождения
взрослых. Да еще по�
здней осенью! Да еще в
темное время суток! Там
за такое наказывают имен�
но родителей. Вплоть до
лишения родительских
прав.

Но у нас 7�8�9�летние
дети учатся во вторую
смену и никому в голову
не приходит, что таких
“серьезных и самостоя�
тельных” после занятий
еще должны встречать
взрослые (особенно, зи�
мой и поздней осенью,
когда ребенок из школы
выходит в абсолютную
темноту).

У нас борются с подро�
стками, которые после
22.00 находятся на улице,
хотя летом в это время
еще совсем светло, самое
время погулять после уро�
ков�секций�репетиций.
Но никто не ставит вопрос
о малышне, которая одна
возвращается из школы и
даже просто шляется по
улицам. Вот и в день, ког�
да случилась трагедия,
мама третьеклассника�
Владика была дома. Но
почему�то не пришла
встретить сына из школы.
Хотя, как теперь выясня�
ется, все знали, что хо�
дить там очень опасно из�
за машин.

Обо всем говорили, об�
суждая эту трагедию.
Меры приняли. Водителя
наказали. Из учителей на
некоторое время сделали
стоп�менов. Милицию по
утрам к школам пригоня�
ют. Но вот принять за пра�
вило, что детей до 10 лет
из школы обязательно
должны встречать взрос�
лые, тем более если дети
учатся во вторую смену,
не решился никто. Хотя

именно то обстоятельство,
что младшие школьники
бодяются по улице одни,
чаще всего и становится
причиной трагедий. У нас
только из детского сада
ребенка надо обязательно
забрать. И как�то все за�
бирают, справляются. В
школах с родителей про�
сто берут расписку о том,
что если с ребенком что�
либо случится после заня�
тий, претензий к учебно�
му заведению никто
иметь не будет. И все!
Идите, дети, с миром,
куда хотите! Будто рас�
писка способна вернуть
ребенка или предотвра�
тить беду.

Вы спросите, встреча�
ли ли из школы меня? От�
вечаю: мне не пришлось
учиться во вторую смену;
от школы до дома мне не
надо было переходить до�
рогу; по нашему школьно�
му двору машины не ез�
дили, он был огорожен,
как во всех старых шко�
лах, высоким забором.
Поэтому со школы � нет,
не встречали. Но со вся�
ких занятий танцами�
шманцами, которые за�
канчивались поздно, меня
обязательно забирали ро�
дители. Хотя время тогда
было совсем другое, спо�
койное, с бабушками на
скамейках и знакомыми
лицами в каждом магази�
не в округе.

Забирала ли я своего
сына из школы? Да, он си�
дел в продленке до тех пор,
пока я или муж, или ба�
бушка, или кто�нибудь из
моих подруг не освобож�
дался после работы, чтобы
его забрать. Но если не все
родители понимают, что в
7, 8, 9, 10 лет ребенок еще
не настолько взрослый,
чтобы одному находиться
на улице в темное время
суток, то, наверное, надо
принимать закон. Чтобы
не только заборы отвечали
за детей, не только шлаг�
баумы и дорожные знаки.
А все�таки родители.
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